
律政司司长出席粤港澳大湾区推动消保权益论坛「迎机遇．创新篇」晚

宴致辞全文（只有中文）（附图）  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

 

  以下是律政司司长林定国资深大律师今日（十月二十四日）在粤港

澳大湾区推动消保权益论坛「迎机遇．创新篇」晚宴的致辞全文：  

 

尊敬的黄局长（广东省市场监督管理局副局长黄绍龙）、皮主任（中国

消费者协会政策研究部主任皮小林）、杨秘书长（广东省消费者委员会

秘书长杨淑娜）、各位大湾区消费者保护组织的领导、女士们、先生

们、朋友们：  

 

  大家晚上好！首先我非常高兴出席今晚的晚宴。首先，我代表香港

特区政府欢迎各位来自粤港澳大湾区（大湾区）不同地区消保组织的代

表和领导，出席今天晚宴和明天的粤港澳大湾区推动消保权益论坛。  

 

  相信很多人知道，在加入政府前，我是香港消委会（消费者委员

会）的主席，所以今天来，我非常激动，因为在我当主席时，原来是计

划在二○一九年举办这论坛，作为庆祝消委会成立 45 周年的旗舰活动。

但是，因包括新冠疫情的各种原因，一直至我离开消委会岗位的时候仍

未能成事，对我来说是作为消委会主席的一个最大遗憾。所以，能够出

席今日的活动，对我来说是圆梦，实现我一个梦想。我经常告诉其他

人，在我过去曾担任的公职中，我最怀念的，就是消委会主席。今天虽

然不是同一身分，但能有机会与消委会曾共事的其他委员和同事聚首一

堂，有很多熟悉的面孔，我是特别感动，亦感到无比亲切及难以形容的

快乐。  

 

  一直以来，大湾区内的消保组织合作非常多。消委会至今共与包括

大湾区内地九市在内合共 26 个内地省市的消保组织签订合作谅解备忘

录，也建立了投诉个案互通机制。  

 

  正如习近平主席今年四月在广东考察时指示，要把大湾区成为新发

展格局的战略支点、高质量发展的示范地、中国式现代化的引领地，就

是「一点两地」。  

 

  大湾区人口已经约 8 700 万，一小时生活圈逐渐由构思转化成现

实。随着区内的互联互通不断深化，港珠澳大桥、高铁、深中通道等基

建大大缩窄地域的界限，区内的人员往来持续提高。最新的例子包括自



今年七月一日起，香港私家车可按「港车北上」安排经港珠澳大桥来往

香港至广东省各地，而今天正是港珠澳大桥正式通车五周年，「港车北

上」的安排让我们可以更容易到广东省；高铁亦于约两星期前（十月十

一日）起新增湛江西线，沿途经过包括江门等五个站。  

 

  疫情过后生活复常，香港市民周末及长假期前往深圳、珠海及澳门

等大湾区城市购物和吃饭。我知道有近 70 万市民更趁一连三日的重阳节

长假到内地消费，相信这趋势会越来越流行。另一方面，我从小红书看

到，有众多大湾区内地朋友，以「旅游特种兵」及其他新颖方式，到香

港不同景点、特色小店、大型商场打卡及消费。  

 

  大湾区迅速发展，随之而来的庞大消费市场和新消费环境，带来无

限新机遇，但亦对如何有效保障消费者权益带来新挑战。因此，做好跨

境的消费者教育及有效处理跨境消费争议是不可逃避的课题。我们要加

强消费者教育，让他们能够作出知情的选择和认识相关基本法律权利，

从而加强消费者的自我保护能力；在遇到消费争议时，我们要尽力协助

消费者便捷、高效地解决争议。我认为应以守正创新的思维、实事求是

的态度应对种种新挑战。  

 

  我知道这次论坛讨论题目将涵盖网上购物、消费品安全、跨境购

房、特殊社群消费权益等事宜。这些题目都选得非常有心思、非常有针

对性。疫情的出现改变了全世界各地消费者的消费模式，网上购物非常

通行；但网上购物不能先检测希望选购产品的实体，亦难以核实交易对

方身分及联络方式等资料是否真确，遇到问题因而往往难以追讨。消费

品安全涉及的不单是金钱问题，而是人民健康生命安全的头等大事。当

中，跨境购房更涉及一般人不熟悉和理解的复杂法律程序，交易时间非

常长且金额巨大，所谓「隔山买牛」必定带来较大的风险。特别社群消

费者属相对弱势消费者，会更容易受不正当商人以不良营商手法所伤

害。  

 

  消委会在过去几年积极研究及应对这几个突出的议题。例如在二○

二一年十月发表了「境外置业添保障」的研究报告；二○二二年九月发

表了「促进电子商务人工智能发展」的研究报告；也特别为长者设立了

「智龄消委会热线」；并推出特殊需要人士支援计划等等。  

 

  我非常期望在明天的论坛，大家能畅所欲言，集思广益，寻找及针

对痛点、难点，共同商讨解决方案，再研究怎样把解决方案落地、落

实、落细，通过实践总结经验，不断优化、精益求精。长远而言，我鼓



励大家考虑建构一个更紧密的恒常性协作平台，做深做实大湾区各个消

保组织的合作。  

 

  作为香港特区政府的律政司司长，我亦必定竭尽所能，在我职责范

围内推动大湾区保障消费者权益。  

 

  女士们、先生们，消费者权益跟人民基本生活的衣食住行息息相

关。大湾区的发展必须贯彻以人民为中心这个最根本原则。保障及促进

消费者权益是我们共同的关键使命，我期望及深信大家能携手合作，完

成任务。  

 

  最后，我预祝消委会成功举办以「迎机遇．创新篇」为主题的首个

粤港澳大湾区推动消保权益论坛，也祝大家有一个愉快的晚上。谢谢大

家！  

  

完  

2023 年 10 月 24 日（星期二）  

 


